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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ИЗ ЗАЛА ЗАСЕДАНИЙ

НОВОСТИ

Президент наградил
Президент Российской Федерации Дмитрий

Медведев подписал указ о награждении южно�
уральцев государственными наградами.

За заслуги в развитии отечественной культуры и
искусства и многолетнюю плодотворную деятельность
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте�
пени награждена главный бухгалтер Челябинского го�
сударственного академического театра драмы имени
Наума Орлова Лидия Блиновских.

«Заслуженным работником культуры Российской
Федерации» стала заведующая клубом пансионата с
лечением «Утёс» Галина Юрьева.

За заслуги в области искусства почётное звание
«Заслуженный артист Российской Федерации» при�
своено артисту театра драмы и комедии «Наш дом»
города Озёрска Николаю Скрябину.

За заслуги в охране окружающей среды и природ�
ных ресурсов почётное звание «Заслуженный эколог
Российской Федерации» присвоено председателю
комитета по экологии и природопользованию Ашинс�
кого района Владимиру Пыпину, председателю ко�
митета по экологии и природопользованию админис�
трации Увельского района Сергею Селихову и на�
чальнику отдела по охране окружающей природной
среды администрации Нязепетровского района Алек�
сандру Чертищеву.

План Сумина
Губернатор Пётр Сумин подписал постановле�

ние об антикризисных мерах в Челябинской облас�
ти. Первый раздел плана содержит мероприятия по
поддержке реального сектора экономики на общую
сумму почти 2 миллиарда рублей. Предусматрива�
ется точечная поддержка предприятий и организа�
ций крупного, среднего, малого бизнеса, а также
сельского хозяйства и лёгкой промышленности.

Целый блок мероприятий направлен на поддержку
строительства, ипотечного кредитования и рефинан�
сирования у банков закладных. В частности, на 500
миллионов рублей увеличен уставной капитал Южно�
Уральской корпорации жилищного строительства и
ипотеки. Ещё 500 миллионов рублей будет выделено
из областного бюджета на приобретение квартир для
переселения граждан из ветхо�аварийного жилья и 400
миллионов – на предоставление субсидий на приоб�
ретение жилья молодым семьям и бюджетникам.

Кроме того, министерству строительства дано по�
ручение ужесточить контроль за сроками строитель�
ства жилья, за продажей квартир в недостроенных до�
мах, а также выработать меры по снижению расходов
строительных организаций на подключение к объек�
там инфраструктуры. Также в министерство регио�
нального развития РФ будет подготовлена заявка о
переносе срока ремонта многоквартирных жилых до�
мов с 2010 на 2009 год, что увеличит объёмы ремонта
в два раза и обеспечит заказами строителей.

Благоприятно скажется на строительной отрасли и
решение губернатора о выделении из областного бюд�
жета почти 9 миллиардов рублей на реализацию круп�
ных инфраструктурных проектов. Тем самым гаранти�
руется финансирование работ по завершению строи�
тельства федерального кардиоцентра, центра позит�
ронно�эмиссионной томографии в Челябинске, конно�
спортивного комплекса. Также будет построен ПЭТ�
центр в Магнитогорске, и на этот объект дополнитель�
но выделено в областном бюджете 600 миллионов руб�
лей. Продолжится финансирование строительства
метрополитена в Челябинске, автомобильных дорог
областного и межмуниципального значения, газифи�
кации. Причём при строительстве объектов предпоч�
тение будет отдаваться местным подрядным органи�
зациям и производителям материалов.

Отдельные меры предусмотрены для обеспечения
занятости южноуральцев. Так, будет предусмотрено
опережающее переобучение работников, предупреж�
дённых об увольнении, а также организованы времен�
ная занятость и профессиональное обучение работни�
ков при сокращении на предприятиях.

Главам городов и районов губернатор Пётр Сумин
рекомендовал создать к 20 ноября собственные опе�
ративные рабочие группы для подготовки и реализа�
ции соответствующих мер на муниципальном уровне.

Дорогие южноуральцы!
От всего сердца поздравляю

вас с Днём народного единства!
Этот праздник берёт истоки из

глубины веков – времён народного
ополчения. Он напоминает нам о
подвиге наших соотечественников,
представлявших разные народы и
сословия, которые объединились в
трудный для Отечества час.

Челябинская область – наш об�
щий дом, в котором все люди живут

в мире и согласии, вместе обустраивают его, оказы�
вая друг другу поддержку. Пусть День народного един�
ства станет для каждого южноуральца днём добрых
дел. Порадуйте своих родных и близких теплом и за�
ботой, протяните от чистого сердца руку помощи.
Наши искреннее внимание и участие сделают жизнь
каждого из нас спокойнее и светлее.

С праздником, дорогие земляки! Мира, добра и
благополучия вам и вашим семьям!

Владимир МЯКУШ,
председатель Законодательного Собрания,

секретарь политсовета Челябинского регионального
отделения ВПП «Единая Россия»

Четыре года назад фракция
«Единая Россия» Госдумы РФ
призвала депутатов сделать 4 но�
ября государственным праздни�
ком, идея была воспринята еди�
ногласно. Об этом напомнил со�
бравшимся председатель Зако�
нодательного Собрания Челябин�
ской области, секретарь Челябин�
ского регионального отделения
Политической партии «Единая
Россия» В.В. Мякуш на торже�
ственном приёме членов Обще�
ственного совета по нацио�
нальным вопросам – представи�
телей общественности Челябин�
ской области, посвящённом Дню
народного единства.

� Для современной России это
самый молодой государственный
праздник. День, когда мы отдаём
дань вековым традициям патрио�
тизма, согласия и сплочённости
народа, – сказал Владимир Вик�
торович. – На разных этапах раз�
вития и становления Российско�
го государства время выдвигало
своих лидеров и героев, но всегда
главным было осознание много�
национальным народом своей ис�
торической миссии. Многообра�
зие культур и языков, интернаци�
онализм и сейчас пронизывают

День народного единства
Ещё и ещё раз историческая память возвращает нас к тем временам, когда
российский народ, сплотившись под знамёнами ополчения Минина и
Пожарского, проявил себя единой мощной силой. 4 ноября 1612 года
сформировалась действительно народная армия, которая уже через три дня
выбросила польских интервентов из Москвы.

ОБРАЩЕНИЕ
представителей
общественности

к жителям
Челябинской области

Уважаемые южноуральцы! День народного
единства – символ возрождения страны, праз�
дник нашей общей семьи, основа претворения
в жизнь надежд на стабильность, на созидатель�
ный и мирный труд.

Становление России проходило в непростых ус�
ловиях. Почти четыре века назад в тяжелейшие вре�
мена раскола и междоусобиц многонациональный
народ нашей страны объединился, чтобы сохранить
независимость и государственность России. Её ве�
ликие граждане Кузьма Минин и Дмитрий Пожарс�
кий возглавили народное ополчение, которое вер�
нуло на нашу землю закон и порядок.

На протяжении многих веков наша страна накап�
ливала свой потенциал, который со временем позво�
лил стать ей одним из могущественных государств,
и важнейшей составляющей этого потенциала все�
гда был и остаётся огромный многонациональный
народ России.

Благодаря мудрости, традициям дружбы и взаи�
мопонимания народов Южного Урала Челябинская
область остается образцом межнационального и
межконфессионального согласия. Мы по праву гор�
димся достижениями Челябинской области в эконо�
мическом и социальном развитии. И в этом огром�
ная заслуга многих поколений наших земляков, ко�
торых всегда отличали трудолюбие, чувство личной
причастности к происходящему и готовность прий�
ти на помощь. Ярким примером тому стали грозные
события в Южной Осетии, на которые наши земляки
откликнулись, как на собственную боль. Деньги,
стройматериалы, одежду, даже свою кровь отправи�
ли южноуральцы пострадавшим братьям и сёстрам.
Сегодня в Цхинвали Челябинская область начинает
строительство детского сада.

Мы призываем все общественные объединения,
все народы Южного Урала способствовать сохране�
нию в нашем регионе атмосферы межнационально�
го согласия и мира, дружбы и сотрудничества лю�
дей разных национальностей, крепить наши связи с
народами стран СНГ, с соотечественниками за ру�
бежом, делать всё необходимое, чтобы на нашей
земле не возникали очаги напряжённости.

Мы призываем настойчиво и целеустремлённо
работать во имя будущего, возводя наш общий дом
– великую Россию. В единстве наша сила!

Общественный совет
при Законодательном Собрании

Челябинской области
по национальным вопросам

всё наше общество, нашу повсед�
невную жизнь.

Было отмечено, что создание
Общественного совета при Зако�
нодательном Собрании по наци�
ональным вопросам стало важ�
ным инструментом формирова�
ния гражданского общества.
Именно союз и консолидация ин�
теллектуального потенциала,
влиятельных общественных ин�
ститутов, лидеров традиционных
для Челябинской области кон�
фессий позволили Обществен�
ному совету заложить законода�
тельную основу в сфере нацио�
нальной политики Челябинской
области. За два года работы Об�
щественный совет стал серьёз�
ным институтом гражданского
общества, который способен вы�
ступать как настоящий межэтни�
ческий парламент для обсужде�
ния и решения вопросов в соци�
альной, национальной и культур�
ной сферах. Круг вопросов, кото�
рые рассматривает совет, широк
и очень значим. Это вопросы со�
хранения русского языка и язы�
ков других народов, состояния
межэтнических отношений и
культур народов Южного Урала,
участия национально�культурных

центров в жизни Челябинской
области.

Немалый вклад в реализацию
государственной национальной
политики в Челябинской области
вносят национально�культурные
центры. Руководят ими извест�
ные, авторитетные люди, сочета�
ющие большую общественную
работу с ответственной работой
в государственных и частных
организациях. В центре внимания
национально�культурных центров
– проблемы изучения родных и
русского языков, приобщения
детей и молодёжи к истории и
культуре своего народа, популя�
ризации национальных традиций
добрососедства, взаимопонима�
ния, взаимоподдержки. При этом
в соответствии с законотворче�
ством оперативно решаются воп�
росы адаптации, регистрации,
трудоустройства, временного
размещения, медицинского об�
служивания мигрантов.

Конфессии Челябинской об�
ласти проводят большую религи�
озно�образовательную, воспита�
тельную деятельность, осуще�
ствляют благотворительность по
отношению к малоимущим и слу�
жение милосердия в больницах,

домах престарелых и местах зак�
лючения.

Вопросы возрождения и раз�
вития национальных традиций
входят в число приоритетных за�
дач Ассамблеи народов Челябин�
ской области как координатора
деятельности национальных цен�
тров. Ассамблея сумела привлечь
к себе лидеров национальных
движений для согласованной де�
ятельности по возрождению раз�
вития этнокультурных традиций и
укреплению согласия в регионе.

Многоплановую работу по ук�
реплению межнационального со�
трудничества проводит Дом
дружбы народов, стремясь реа�
лизовать в своей практической
деятельности основанные цели и
задачи государственной нацио�
нальной политики.

� Сегодня государство готово
к диалогу с общественными орга�
низациями, без вас, без активно�
го участия институтов гражданс�
кого общества будет сложно ре�
шить нашу главную задачу, чтобы
лозунг «Дружба народов» был не
просто лозунгом, а реальностью
нашей жизни, чтобы наше много�
образие – национальное, этни�
ческое, конфессиональное –
было источником роста, разви�
тия, стабильности, – сказал В.В.
Мякуш.

Участниками торжественной
церемонии было принято Обра�
щение к землякам.

Важнейший проект
Челябинская область вошла в состав учреди�

телей корпорации «Урал промышленный – Урал
Полярный».

Челябинская область подписала договор о приоб�
ретении акций на общую сумму 200 миллионов руб�
лей, став четвёртым учредителем корпорации наряду
с Тюменской областью, Ханты�Мансийским и Ямало�
Ненецким автономными округами. Со стороны Челя�
бинской области договор подписал министр промыш�
ленности и природных ресурсов Евгений Тефтелев, со
стороны корпорации – её генеральный директор Олег
Демченко. В церемонии подписания договора приня�
ли участие полномочный представитель президента в
Уральском федеральном округе Пётр Латышев и гу�
бернатор Челябинской области Пётр Сумин.

«С момента подписания договора проект «Урал
промышленный – Урал Полярный» вступил в активную
фазу. К проекту присоединился Урал промышленный
– Челябинская область с её огромным потенциалом в
машиностроении и металлургии», – отметил Олег Дем�
ченко.

По словам Петра Латышева, корпорация уже гото�
вит заказ на приобретение тысяч единиц техники для
реализации проекта: тракторов, автомобилей, ваго�
нов. В целом промышленники соседних Челябинской
и Свердловской областей получат заказ примерно на
200 миллиардов рублей. Как подчеркнул Пётр Сумин,
это чрезвычайно важно для экономики области в ны�
нешней непростой ситуации. Это даёт области допол�
нительные возможности в реализации проекта и про�
движении продукции южноуральских предприятий.

К участию в проекте уже готовы такие предприятия
Челябинской области, как Челябинский тракторный
завод, Челябинский компрессорный завод, Челябин�
ский механический завод, автомобильный завод
«Урал» и другие. Как отметил Евгений Тефтелев, боль�
шое конкурентное преимущество даёт нашим пред�
приятиям наличие сервисных центров по обслужива�
нию техники.

Олег Демченко ещё раз подчеркнул важность про�
екта для экономики не только отдельных регионов, но
и страны в целом: «В это тяжёлое время реализация
проекта «Урал промышленный – Урал Полярный» по�
может не просто устоять, а нарастить объёмы произ�
водства, российские промышленники смогут серьёз�
но потеснить западных конкурентов».

НОВОСТИ

Как доложила депутатам заместитель губернатора Челябинской
области, министр финансов Челябинской области Виктория Голуб�
цова, расчёт бюджета проектировался на основе прогноза социаль�
но�экономического развития области, а также на основе стратеги�
ческих приоритетов, определённых бюджетным посланием губерна�
тора на 2009�2011 года. Областной бюджет сбалансирован по дохо�
дам и расходам.

Предполагается, что доходы областного бюджета в 2009 году со�
ставят больше 84 миллиардов рублей, в 2010 году — 94 миллиарда
760 миллионов рублей, а в 2011 году доходная часть бюджета соста�
вит более 106 миллиардов рублей.

Областной бюджет сформирован за счёт собственных налоговых
и не налоговых доходов: это налог на прибыль организации, на дохо�
ды физических лиц, на имущество, трансферты.

Мобилизующий бюджетМобилизующий бюджет
Тридцать третье заседание депутатов Законодатель�
ного Собрания Челябинской области было на ред�
кость насыщенным на важные законопроекты, обсуж�
дения и споры. Один из самых серьёзных – проект
закона «Об областном бюджете на 2009 год и на пла�
новый период 2010 и 2011 годов». Его южноуральс�
кие парламентарии одобрили в первом чтении.
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ИЗ ЗАЛА ЗАСЕДАНИЙНОВОСТИ

60 лет с трудящимися
Состоялось торжественное собрание, посвящённое 60�летию Федера�

ции профсоюзов Челябинской области. С юбилеем Федерацию профсою�
зов поздравили полномочный представитель президента России в Ураль�
ском Федеральном округе Пётр Латышев, губернатор Пётр Сумин, первый
заместитель председателя Законодательного Собрания Челябинской об�
ласти Евгений Редин.

На торжественное собрание были приглашены руководители крупнейших
предприятий области, профсоюзные лидеры, представители отраслевых проф�
союзных организаций и члены профсоюзов – всего 550 человек. В рамках юби�
лейного мероприятия подведены итоги областного конкурса «Коллективный до�
говор – основа защиты социально�трудовых прав работников», проводимого в
пяти номинациях. Среди победителей жюри отметило лучшую студенческую ра�
боту по истории профсоюзного движения Южного Урала, лучшую журналистс�
кую работу и лучшую областную первичную профсоюзную организацию.

Окончание, начало на стр. 1
По словам Виктории Георгиевны,

трансферты из федерального бюджета
в 2009 году планируются в сумме более
десяти миллиардов рублей, – 12 % от
объёма доходов. На другие года транс�
ферты будут уточняться.

Отдельной статьёй доходов прописа�
ны средства федерального фонда ре�
формирования жилищно�коммунально�
го хозяйства в сумме 876,3 миллионов
рублей ежегодно. Эти деньги будут на�
правлены на капитальный ремонт жило�
го фонда.

В течении ближайших трёх лет пла�
нируется усиливать социальную на�
правленность областного бюджета.
Объём средств на социальные расходы
на трёхлетний период планируется уве�
личить на 54 %: с 43 миллиардов руб�
лей в 2008 году до 67,5 миллиардов руб�
лей в 2011 году.

� Для финансового обеспечения ро�
ста фонда оплаты труда бюджетников в
проекте бюджета создан резерв в объё�
ме 5,4 миллиарда рублей на 2009 год, 6
миллиардов рублей на 2010 год и на
2011 год эта сумма составит 6,5 милли�
ардов рублей, – подчеркнула министр
финансов. – Фонд оплаты труда проин�
дексирован на величину прогнозируе�
мого уровня инфляции с 1 августа 2009
года на 8,4 %, с 1 января 2010 года на
7 % и 1 января 2011 года – на 8,2 %.

Как заметила Виктория Голубцова
увеличение расходов на социальные
нужды в ближайшие три года обусловле�
но увеличением страховых взносов на
обязательное медицинское страхование
неработающего населения, ростом рас�
ходов на социальную поддержку детей,
переданных на воспитание в приёмную
семью и под опеку, расходами на едино�
временное пособие гражданам, нужда�
ющимся в особой заботе государства и
многое другое.

Комментируя обсуждаемый бюджет,
председатель Заксобрания Владимир
Мякуш заметил, что несмотря на миро�
вой экономический кризис, который не
обошёл стороной ни Россию, ни Челя�
бинскую область в частности, областной
бюджет всё�таки остаётся вполне реаль�
ным для исполения.

� Принимаемый бюджет можно на�
звать мобилизующим, поскольку ситуа�
ция в стране и области не простая. Если
потребуется внесение определённых
корректив в областной бюджет, мы обя�
зательно это сделаем, чтобы он был оп�
тимальным. Мы обязательно будем сле�
дить за экономической ситуацией, за
тем, как она будет изменяться, и с учё�
том этого принимать необходимые ре�
шения.

БАРЬЕР ДЛЯ ДЕПУТАТОВ
Сразу в трёх чтениях депутаты юж�

ноуральского парламента приняли за�
конопроект «О муниципальных выборах
в Челябинской области», с докладом по
которому выступил председатель Челя�
бинской городской Думы Сергей Ко�
мяков.

Он предложил областным депутатам
повысить заградительный барьер для
партий на муниципальных выборах —
количество процентов голосов избира�
телей, которые необходимо набрать по�
литической партии, чтоб её список был
допущен к распределению депутатских
мандатов в представительном органе
местного самоуправления.

До последнего момента загради�
тельный барьер равнялся пяти процен�
там голосов избирателей. Законопроект
предлагает увеличить его до семи.

Тоже самое предложил сделать
председатель комитета по законода�
тельству, государственному строитель�
ству и местному самоуправлению Ана�
толий Брагин относительно законопро�
екта «О выборах депутатов Законода�
тельного Собрания Челябинской облас�
ти». Аналогичная норма действует при
распределении депутатских мандатов
на выборах в Госдуму РФ. Коллеги под�
держали Анатолия Ивановича и едино�
гласно одобрили проект закона также в
трёх чтения.

Помимо этого, Анатолий Брагин
предложил внести ряд изменений в оба
законопроекта. Во�первых, изменить
время голосования избирателей. Вмес�
то привычных часов обалстные законо�
датели предлагают установить время го�
лосования с 8:00 до 20:00. Как считают
депутаты и члены избирательной комис�
сии, это время самое оптимальное, по�
скольку после восьми часов вечера на
избирательные участки приходят лишь
единицы. Во�вторых, предлагается из�
менить методику распределения депу�
татских мандатов и сделать её пропор�
циональной, то есть зависимой от каж�
дого поданного избирателем голоса за
определённую партию. Такая методика
уже действует в Санкт�Петербурге,
Краснодарском крае, Московской и Тю�

Мобилизующий бюджет

менской областях. Законопроект одоб�
рен в трёх чтениях.

СПОРТИВНЫЙ ЗАКОН
Известно, что один из социальных

приоритетов областного правительства
– развитие физической культуры и
спорта. Каждый год в области организу�
ется большое количество массовых
спортивных соревнований. Чтобы раз�
витие физкультурного и спортивного
движения продолжалось и дальше, де�
путаты Заксобрания на очередном засе�
дании в трёх чтениях приняли проект за�
кона «О физической культуре и спорте в
Челябинской области».

Выступая перед парла�
ментариями, министр физи�
ческой культуры спорта и ту�
ризма Челябинской области
Юрий Стёпкин отметил, что
законопроект предусматри�
вает создание необходимых
условий для развития физи�
ческой культуры, спорта и
физического воспитания на�
селения, подготовку
спортивного резерва и
сборных команд Челябинс�
кой области по различным
видам спорта для успешно�
го выступления на всерос�
сийских и международных
соревнованиях. Также в за�
конопроекте сформулиро�
ваны принципы государ�
ственной политики и опре�
делены меры господдержки
развития физкультуры и
спорта на Южном Урале.

К слову, фракция КПРФ выступила с
предложением принять законопооект
только в первом чтении, поскольку, по
мнению коммунистов, необходимо, чтоб
с ним ознакомились спортсмены. Ком�
ментируя предложение КПРФ, предсе�
датель комитета по делам молодёжи,
культуре и спорту Руслан Гаттаров под�
черкнул, что, во�первых, подобный закон
в области уже существует, просто сей�
час необходимо принять новый законо�
проект с изменениями, а, во�вторых, он
неоднократно обсуждался на рабочих
группах и комитетах, учитывалось каж�
дое мнение и все поправки.

ОЦЕНКА ДЛЯ ЗЕМЛИ
Первый заместитель министра про�

мышленности и природных ресурсов Че�
лябинскаой области Владимир Елист�
ратов выступил перед парламентариями
с докладом по проекту закона «О внесе�
нии изменений в статью 3 Закона Челя�
бинской области «О порядке определе�
ния размера арендной платы, а также по�
рядке, условиях и сроках внесения арен�

дной платы за использование земельных
участков, государственная собствен�
ность на которые не разграничена».

Данный законопроект устанавлива�
ет единый порядок определения годо�
вой арендной платы за земельные уча�
стки, исходя из их кадастровой стоимо�
сти, ставки арендной платы в зависимо�
сти от категории и вида использования
земель, предельные значения попра�
вочных коэффициентов К1, К2, К3 с учё�
том того, что названные коэффициенты
определяются органами местного са�
моуправления.

По словам Владимира Алексеевича, в
настоящее время органами местного са�

моуправления ведётся пересчёт аренд�
ной платы за землю на 2008 год, уточня�
ются прогнозные показатели по поступ�
лению арендных платежей для формиро�
вания бюджетов 2009�2011 годов. Одна�
ко, в Златоустовском городском округе
уверены, что принятый закон стал причи�
ной уменьшения прогнозных показате�
лей в 2009 году по сравнению с 2007 го�
дом. Прогнозируемое уменьшение арен�
дных платежей на 1,1 миллион рублей
вызвано тем, что до вступления в силу
подобного закона арендная ставка за зе�
мельные участки под размещение объек�
тов торговли составляла 30 % от кадаст�
ровой стоимости, а после принятия за�
кона ставка за эти земли установлена в
размере 3 % от кадастровой стоимости.

Также в настоящий момент прово�
дится государственная оценка земель
Челябинска, а в 2009 году планируется
провести кадастровую оценку земель по
области.

Чтобы провести необходимые рабо�
ты по кадастровой оценки земель, пар�
ламентарии предлагают продлить строк

действия существующего закона до пер�
вого января 2010 года.

Надо отметить, что против принятия
данного законопроекта выступили ком�
мунисты. Обсудив вопрос на своём за�
седании, фракция КПРФ предложила не
торопиться и принять закон в первом
чтении, поскольку, по их мнению, он мо�
жет стать причиной чиновничьего произ�
вола и взяточничества.

Однако председатель комитета по
экономической политике, заместитель
председателя ЗСО Семён Мительман
предложил принять законопроект в трёх
чтениях, но при этом пообещал рассмот�
реть все поправки, которые поступят от
фракции КПРФ. При необходимости,
они будут внесены в качестве изменений
в законопроект.

Одна из причин принятия законопро�
екта сразу в трёх чтения – необходи�
мость муниципалитетам принять подоб�
ные нормативные акты. Учитывая, что
закон должен вступить в силу в ближай�
шие несколько месяцев, органы местно�
го самоуправления могут не успеть
оформить его законодательно на своей
территории.

ОБРАЩЕНИЯ ДЕПУТАТОВ
Кроме того, ряд проектов постанов�

лений был принят пакетом. Среди них
проект постановления «Об обращении
Законодательного Собрания Челябинс�
кой области «К Правительству Россий�
ской Федерации о разработке норма�
тивных правовых актов, направленных
на стимулирование государством раз�
вития производства строительных ма�
териалов».

В обращении говорится, что суще�

ствующие производственные мощности
строительной отрасли способны обес�
печить прогнозируемый рост объёмов
жилищного строительства лишь в бли�
жайшие два�три года. Исходя из анали�
за текущего состояния производства
строительных материалов и прогноза и
объёмов потребления отдельных видов
строительных материалов, можно кон�
статировать, что именно промышлен�
ность строительных материалов станет
одним из препятствий в достижении
ежегодных объёмов ввода жилья на
уровне одного квадратного метра на че�
ловека. Строительную отрасль ждёт де�
фицит основных видов строительных
материалов.

Производство большинства основ�
ных строительных материалов является
капитало� и энергоёмким, поэтому стра�
тегической задачей государства являет�
ся стимулирование развития строитель�
ного комплекса.

Южноуральские парламентарии уве�
рены, что господдержка должна осуще�
ствляться на основе комплекса мер по
обеспечению роста объёмов жилищно�
го строительства, в том числе мер, вклю�
чающих в себя разработку нормативных
правовых актов.

Кроме того, управляющий Пенсион�
ного фонда РФ по Челябинской области
Виктор Чернобровин предложил депу�
татам Законодательного Собрания Че�
лябинской области принять Обращение
к жителям и работодателям Челябинс�
кой области об активном участии в госу�
дарственной программе софинасниро�
вания пенсионных накоплений.

Надо отметить, что на подготови�
тельном этапе реализации закона по
данной программе при поддержке орга�
нов исполнительной и законодательной
власти была проведена серьёзная аги�
тационная работа. Однако, как заметил
Виктор Чернобровин, наблюдается не�
высокая активность населения Южного
Урала. На сегодня принято всего более
двух тысяч заявлений, что составляет
0,06% от численности населения Челя�
бинской области. Виктор Павлович уве�
рен, что принятие Обращения позволит
изменить ситуацию к лучшему.

Ирина ЯББАРОВА

На сегодняшний день в региональную Федерацию профсоюзов входит 21 об�
ластной профсоюзный комитет. Это объединения металлургов, медиков, педа�
гогов, машиностроителей, сельхозтоваропроизводителей и других специалис�
тов. В рядах Федерации более 758 тысяч южноуральских тружеников. Федера�
ция профсоюзов области вместе с правительством Челябинской области и объе�
динением работодателей «ПРОМАСС» ведёт работу трехсторонней комиссии по
регулированию социально�трудовых отношений, – совместно решаются насущ�
ные для работников вопросы и проводится лоббирование интересов трудящих�
ся на уровне руководителей предприятий и на федеральном уровне. В частно�
сти, последнее соглашение позволило добиться повышения минимальной за�
работной платы трудящихся: так, с 1 июля 2008 года минимальная зарплата со�
ставляет 4 тысячи рублей, а с января 2009 года будет приравнена к прожиточно�
му минимуму для работающих граждан – 4330 рублей. Кроме того, ведётся ра�
бота с предприятиями и организациями по начислению отраслевых пенсий, по
повышению заработной платы и социальных гарантий для работающих южно�
уральцев.

Большую совместную работу проводят профсоюзы и с партией «Единая Рос�
сия», с которой подписано соглашение о сотрудничестве. От имени партии и де�
путатов фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания Челябинской об�
ласти Евгений Редин вручил работникам профсоюзов Благодарственные пись�
ма, грамоты и ценные подарки, отметив, что сегодня у всех общая задача — ста�
билизация экономической обстановки в стране, регионе и продолжение разви�
тия системы социальных гарантий для жителей области.

Всё зависит от водителей
30 октября в Челябинске министр внутренних дел РФ Рашид Нургали�

ев провёл окружную конференцию «Совершенствование системы подго�
товки и допуска к участию в дорожном движении водителей в целях сни�
жения количества и тяжести дорожно�транспортных происшествий».

В работе конференции приняли участие губернаторы регионов Урала и пред�
ставители министерств образования, транспорта и здравоохранения России.

Губернатор Че�
лябинской об�
ласти Пётр Су�
мин попривет�
ствовал собрав�
шихся и подчер�
кнул, что прове�
дение такого
м е р о п р и я т и я
для нашего ре�
гиона большая
честь и ответ�
с т в е н н о с т ь :
«Проблема бе�
зопасности до�
рожного движе�
ния остро стоит
в Челябинской
области и в Рос�
сии в целом.
Ежегодно авто�

парк области увеличивается на 10%. Уверен, что сегодняшняя конференция по�
может усовершенствовать работу по подготовке водителей».

Участники поделились опытом, наработанным в регионах, по обеспечению
безопасности дорожного движения, обсудили вопросы подготовки профессио�
нальных водителей и перспективы развития профессиональной подготовки, ме�
дицинского обеспечения подготовки водительских кадров, методы психофизи�
ологического тестирования для профессионального отбора сотрудников орга�
нов внутренних дел и другие темы.

Как отметил Рашид Нургалиев, решение проблем безопасности дорожного
движения является одним из приоритетов государственной политики. Особое
беспокойство вызывает состояние аварийности по вине начинающих водителей
со стажем от 1 до 3 лет: за минувшие 10 лет в России по их вине погибло более
40 тысяч человек и 350 тысяч получили телесные повреждения. В связи с этим
следует совершенствовать систему обучения и ужесточить экзаменационные
требования к кандидатам в водители.

Положительный опыт в сфере подготовки водителей демонстрирует Челя�
бинская область, неслучайно окружное совещание состоялось именно здесь. В
Челябинске первым в России начал работу автоматизированный автодром пред�
назначенный как для подготовки, так и для приёма экзаменов. Автоматизиро�
ванная система тестирования водительского мастерства предусматривает 12
упражнений. Все успехи и ошибки учеников отслеживает компьютер, что даёт
максимальную объективность на экзаменах. На автодроме Рашид Нургалиев по�
бывал лично и прошёл все тесты. Министр признался, что полигон очень хоро�
ший, тесты непростые, объективные. Поэтому необходимо направить предло�
жения руководству страны с тем, чтобы подобные автодромы открылись и в дру�
гих регионах.

По словам заместителя губернатора Челябинской области Валентина Бурав�
лёва, эксперимент по внедрению новой системы тестирования даёт неплохие
результаты: за год число погибших в ДТП сократилось более чем на 20%. В связи
с этим планируется открытие ещё ряда автоматизированных автодромов, при�
чём не только в Челябинске, но и в Магнитогорске.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК В КОМИТЕТАХ

Защитим наши леса
На последнем заседании комитета Законодательного собрания Челя�

бинской области по аграрной политике был одобрен проект постановле�
ния «О принятии областной целевой программы «Леса» на 2009�2013 годы».

Южноуральские леса занимают площадь свыше 2,6 миллиона гектаров. Из них
80% составляют защитные леса, выполняющие противоэрозионные, рекреаци�
онные и санитарно�гигиенические функции. Они используются для защиты сель�
скохозяйственных угодий, а также для снижения концентрации в воздухе вред�
ных газов от автомобильного транспорта.

Однако и нагрузка на леса достаточно высока: территория региона, в том чис�
ле занятая лесом, активно используется в хозяйственной деятельности. К тому
же, в Челябинской области много населённых пунктов, примыкающих к лесам, что
существенно повышает опасность возникновения пожаров.

Мероприятия областной программы направлены на сохранение лесов. Разра�
ботано несколько основных направлений деятельности.

Направление «Воспроизводство лесов» предусматривается проведение лесо�
восстановительных работ на площади в 21 тысячу гектаров. В местах, где были
лесные пожары и большие объёмы вырубок будет произведена посадка новых де�
ревьев, в основном, хвойных пород: сосен, лиственниц и елей. В природных ус�
ловиях Южного Урала они приживутся лучше всего. В южных районах области на�
ряду с хвойными будут высаживать и лиственные деревья. Они повышают устой�
чивость хвойных посадок к пожарам.

Другое важное направление программы – «Лесозащитные работы». Оно вклю�
чает в себя уборку погибших деревьев, что сокращает территорию распростра�
нения лесных пожаров, и борьбу с вредными для леса насекомыми.

Ещё одно направление – «Противопожарные работы». В его рамках будет вес�
тись противопожарная пропаганда среди населения области, обустраиваться спе�
циальные места для отдыха на природе, места для курения, строиться дороги про�
тивопожарного назначения, а также противопожарные барьеры и минерализован�
ные полосы.

Кроме того, продолжится создание защитных лесополос вдоль автомобиль�
ных дорог и озеленение санитарно�защитных зон вокруг очистных сооружений
муниципальных образований.

Общий объём финансирования программы составит около 600 миллионов руб�
лей. Из них средства федерального бюджета составят 27%, областного – 65%,
местных бюджетов – 8%.

Галина ЩЕГЛОВА

В частности, росси�
яне не раз завидовали
заокеанским пенсио�
нерам, способным пу�
тешествовать по всему
миру, ни в чём себе не
отказывая, демонстри�
руя действительно зас�
луженный отдых. Как
это так? Почему наши

ветераны�труженики не могут себе пока
позволить прокатиться, скажем, на Гавайи
или Гоа? Об этом и многом другом мы бе�
седуем с управляющим Пенсионного
Фонда России по Челябинской области,
депутатом фракции «Единая Россия» За�
конодательного Собрания Челябинской
области Виктором Чернобровиным.

� Виктор Павлович, в советское
время наша страна считалась бога�
той, а люди были бедными. Сегодня
стало ясно, что материальная обес�
печенность конкретных людей, граж�
дан делает страну действительно бо�
гатой. Смогут ли наши пенсионеры
когда�нибудь «утереть нос» своим за�
рубежным «коллегам»?

� Действительно, в России сегодня
начали работать многие рыночные меха�
низмы, известные в западных странах
испокон веку. Там люди к ним привыкли
и знают, как ими пользоваться, они более
мобильны и грамотны в хитросплетени�
ях фондового рынка, знают финансовые
механизмы, позволяющие увеличивать
личный достаток каждого. Наши люди в

Подумать о своём будущем
То, что Россия плотно встроилась в мировую экономическую
систему теперь ясно всем: кризис, начавшийся где�то в
Америке, краем задел и нас. Но специалисты видят в этом и
приметы грядущего оздоровления финансовой системы. Нам
нужны сегодня не панические настроения, а разумный взгляд
на свои личные перспективы, на материальное обеспечение
своего будущего. И нынешний момент даёт для этого
гражданам добрый шанс.

этом плане ещё малограмотны, многие
закостенели в своём недоверии к госу�
дарственным финансовым механизмам.

� Вот и нынешние разговоры об
экономическом кризисе не добавля�
ют оптимизма… Пенсионеры даже
забеспокоились: не ударит ли это по
ним, не возникнет ли памятная ситу�
ация с невыплатами, многомесячны�
ми задержками пенсий?

� Сегодня для таких опасений нет при�
чин. Законодательство защищает Пенси�
онный Фонд, возлагая на правительство
страны субсидиарную ответственность.
Иначе говоря, Пенсионный Фонд и госу�
дарство – это одно и то же. Федеральный
бюджет несёт социальную ответствен�
ность перед своими гражданами. Но
нельзя всё время кивать только на госу�
дарство, о своём благосостоянии ны�
нешним и будущим пенсионерам надо
думать и самим. Мы все видим, что пра�
вительство озабочено низкими пенсиями
россиян, предлагает им принять участие
в софинансировании, прилагая к этому
конкретные усилия, идя на встречу сво�
им гражданам. Впервые в России создан
механизм экономического стимулирова�
ния граждан к формированию собствен�
ных пенсионных накоплений.

� Вы имеете в виду федеральный
закон № 56 «О дополнительных трудо�
вых взносах на накопительную часть
трудовой пенсии и государственной
поддержке формирования пенсион�
ных накоплений»?

� Да, именно этот закон, вступивший
в силу с 1 октября. И, надо сказать, око�
ло 2000 южноуральцев уже им восполь�
зовались. Иначе говоря, к обычной пен�
сии они сформировали дополнитель�
ную. В общем�то, двойные пенсии у нас
уже были и раньше: их получают, ска�
жем, бывшие работники ЮУЖД, ММК,
предприятий, где были сформированы
негосударственные пенсионные фонды.
Сегодня государство не только даёт
возможность всем сделать то же самое,
но и вкладывает свой рубль на рубль,
вложенный человеком. Иначе говоря,
если вы добровольно вносите на свой
накопительный пенсионный счёт, ска�
жем, 5000 рублей, то и государство вам
туда кладёт столько же. Правда, пока в
год разрешено вложить не больше 12
тысяч рублей: именно из такой суммы
для полутора миллионов россиян сде�
лан расчёт бюджета. Так что, надо по�
спешить…

� Статистика говорит, что среди
первых добровольцев большинство
– женщины…

� Да, женщины оказались наиболее
прозорливыми. Вот даже такой пример:
добровольные взносы в Пенсионный
Фонд принесла 93�летняя бабушка. За�
чем? Долго ли ей получать повышенную
пенсию? Оказывается, мудрая женщина
сообразила, что, внеся 12 тысяч, полу�
чит 24, глядишь, годик ещё проживёт –
сумму можно будет удвоить, ещё год,
дай ей Бог здоровья, – утроить. «Внучке
на приданое хочу собрать», – объясняет
она, зная, что пенсионные накопления
теперь наследуются. Вот вам пример
рыночного подхода к формированию не
только своего будущего, но и будущего
семьи. Причём, получив вторую пенсию
в 2�3 тысячи рублей, человек все эти
вложения окупает за четыре года. Заме�
чу, законодательство предусматривает и
индексации пенсий, так что надёжность
этого вложения очень высока.

� Это выгодно и самому государ�
ству, получающему от населения до�

полнительный финансовый доход,
своего рода – кредит?

� Безусловно. Но дело даже не в этом.
Государство пошло на беспрецедентные
меры, чтобы расшевелить народ, заста�
вить его поверить в новые подходы к
формированию собственного финансо�
вого благополучия. Тут ведь дело не
только в том, что бюджет даёт «рубль на
рубль», кроме этого внесённые работни�
ком деньги подлежат налоговому выче�
ту из подоходного налога, иначе говоря,
деньги возвращаются! Если же работо�
датель вносит средства за своих работ�
ников, то и эти деньги учитываются ему
как затраты. Мало того, здесь работода�
тель, взаимодействующий с негосудар�
ственными пенсионными фондами по
кредитным или каким�то иным финансо�
вым схемам, может даже заработать,
удвоив капитал (впрочем, это тема для
отдельного разговора). Факт тот, что
нельзя сегодня сидеть, сложа руки, и
ждать манны небесной, нужно самим
пытаться заглянуть вперёд. А риск… Го�
ворят же: кто не рискует, тот не выигры�
вает. Впрочем, повторюсь, что в сегод�
няшней экономической ситуации нет ни�
чего катастрофичного.

� Виктор Павлович, расскажите
конкретно, пошагово: как внести
деньги в накопительную часть своей
трудовой пенсии?

� Здесь есть два пути. Во�первых,
можно прийти в своё отделение Пенси�
онного Фонда, написать заявление и
внести деньги через банк. Во�вторых, на
своём рабочем месте подать заявление
в бухгалтерию предприятия или учреж�
дения, тогда деньги будут перечислять�
ся из зарплаты. Вот и всё, ничего слож�
ного. А для тех, кто ещё не убедился в
том, что завтрашний день нужно форми�
ровать сегодня, мы даём приблизитель�
ный расчёт накопительной части трудо�
вой пенсии по старости за счёт добро�
вольных взносов.

Интервью вёл
Владислав ПИСАНОВ

По решению правительства Российс�
кой Федерации с 1 января 2009 года на�
туральные льготы на услуги ЖКХ для ре�
гиональных и федеральных льготников
будут заменены на денежные выплаты.
Подготовка к переходу в Челябинской об�
ласти ведётся в плановом режиме с вес�
ны 2007 года, её координирует замести�
тель губернатора Роман Панов. Тщатель�
ная подготовительная работа проводит�
ся для того, чтобы льготникам не при�
шлось собирать дополнительных справок
и стоять в очередях, а величина денеж�
ной выплаты будет равняться натураль�
ной льготе.

На сегодняшний день уже утверждены
региональные стандарты на услуги ЖКХ по
всем муниципальным образованиям реги�

Переход идёт по плану
Челябинская область вступила в завершающую стадию
подготовки к переходу на денежные выплаты с натуральных
льгот на услуги ЖКХ.

она. Кроме того, подготовлена норматив�
но�правовая база, отработан механизм
перехода, обучены специалисты, которые

День финансиста
Проект областного бюджета на 2009 год и на плановый период 2010�

2011 годов был одобрен на последнем заседании комитета Законодатель�
ного Собрания Челябинской области по бюджеты и налогам. До этого он
уже получил поддержку на публичных слушаниях.

� Мы провели публичные слушания по бюджету, где получили одобрение наши
рекомендации. Думаю, сегодня депутаты комитета тоже утвердят их. На публич�
ных слушаниях нас пытались критиковать, говорили, что бюджет невыполним, при�
водя мировой финансовый кризис в качестве довода. Мы слишком много гово�
рим о кризисе, хотя больше надо работать. И меры противодействия, предло�
женные нашим губернатором, депутатами Правительства и Законодательного
Собрания позволяют рассчитывать на то, что все социальные программы, уже пре�
дусмотренные в бюджете, будут выполнены. А нынешний бюджет рассчитан с пре�
вышением норматива расходов. Нам нужно просто выполнить бюджет, и никакой
кризис области не страшен, – отметил председатель комитета по бюджету и на�
логам, член Президиума политсовета, секретарь политсовета ЧРО ВПП «Единая
Россия» Владимир Мякуш.

будут работать с льготниками, а также
составлена и проверена единая электрон�
ная база на всех региональных и феде�
ральных льготников, которых в области
проживает более 790 тысяч человек.

Таким образом, с 1 января 2009 года
вместо привычных для льготников квитан�
ций с 50% скидкой за потребленные ус�
луги – электроэнергию, тепло, газ и водо�
снабжение – южноуральцы будут получать
счета с полным начислением. При этом
они вместе с пенсией на почте или в от�
делении банка будут получать сумму, рав�
ную половине той, что указана в квитан�
ции. Причём никаких дополнительных
справок и документов льготникам сдавать
не придётся. В министерстве социальных
отношений разработана специальная
программа, а всю необходимую инфор�
мацию о пенсионерах для начислений
выплат в соцзащиту передадут жилищные
организации.

Выплаты начнутся в конце декабря, так
же как проводится выдача январской пен�
сии – с опережением. И до 20 января – дня
получения квитанций ЖКХ – все льготни�
ки получат причитающиеся им деньги, и
смогут оплатить счета по квартплате.

Оптимистичный вариант был рекомендован заместителем губернатора, ми�
нистром финансов Челябинской области Викторией Голубцовой также и для му�
ниципальных бюджетов. Конечно, муниципалитеты должны исходить из собствен�
ных финансовых возможностей и по возможности не рассчитывать на полную ком�
пенсацию расходов за счёт средств областного бюджета. Словом, непредвиден�
ных расходов возникнуть не должно. Хотя, образно говоря, «подушка безопасно�
сти» в областном бюджете предусмотрена. Размер резервных капиталов – 7 мил�
лиардов 573 миллиона рублей.

Также депутаты поддержали решение своих коллег из комитета по делам мо�
лодёжи, культуре и спорту о финансировании мероприятий Единого областного
календарного плана физкультурно�массовых мероприятий и спортивных сорев�
нований в будущем году. Вместе со спортивными достижениями Челябинской
области увеличился и расход средств на поддержку спорта.

С 2006 года число постоянно занимающихся физкультурой и спортом граж�
дан у нас увеличилось с 589 до 666 тысяч человек. Всё больше спортсменов из
Челябинской области играют в составах сборных команд России. А число видов
спорта, культивируемых в области, увеличилось на 23. В частности, по инициати�
ве депутата ЗСО, президента Челябинской федерации рукопашного боя Влади�
мира Алёшкина, было обращено более пристальное внимание на развитие этого
вида спорта. Между тем нормы расходов на питание спортсменов, оплату судей�
ства и транспортные услуги повысились на 35 %. Всего же расходы на проведе�
ние спортивных мероприятий в 2009 году составят 71 888 тысяч рублей. Мероп�
риятия включают в себя развитие олимпийских и не олимпийских видов спорта,
туризм и спорт инвалидов, спортивные мероприятия ВУЗов и пропаганду физи�
ческой культуры среди населения области.

Кроме того, речь на заседании комитета шла не только об областном бюдже�
те, но и о бюджете Челябинского областного фонда обязательного медицинско�
го страхования. Он также рассчитан на трёхлетний период с 2009 по 2011 годы.
Бюджет ЧОФОМС составит в 2009 году – 10,8 миллиарда рублей, в 2010 году –
12,3, а в 2011 – 13,9 млрд. Основными источниками пополнения останутся нало�
говые сборы: 4,7 миллиарда рублей в 2009 году, 5,4 миллиарда в 2010 году и 5,9
миллиарда – в 2011 году, а также средства из областного бюджета. В 2009 году
планируется выделить ФОМС 975,3 миллиона рублей, в 2010 году – 1 миллиард
43 миллиона рублей, а в 2011 году – 1 миллиард 128 миллионов рублей. Основ�
ная статья расходов – программа обязательного медицинского страхования граж�
дан – была принята в нашей области даже без наличия государственной програм�
мы, принятие которой запланированно в ноябре. Так что наш областной ФОМС
оказался впереди всей России. Другие направления деятельности ЧОФОМС –
диспансеризация работающих граждан, детей�сирот, детей, оставшихся без по�
печения родителей, а также выявление социально значимых заболеваний.

Хорошая новость у депутатов ЗСО есть для финансистов. Подготовлено и одоб�
рено комитетом обращение Заксобрания к Правительству РФ и в Министерство
финансов РФ об установлении профессионального праздника – Дня финансис�
та. Им должно стать 8 сентября. Именно в этот день более двухсот лет назад в
Российской империи было образовано Министерство финансов. Идея праздни�
ка появилась ещё в 2002 году у тогдашнего президента России Владимира Пути�
на. Напомним, что в 2008 году по инициативе депутатов Законодательного Со�
брания Челябинской области был установлен профессиональный праздник – День
работника культуры. Поэтому есть основания полагать, что и это обращение не
останется без внимания. А следующий год станет юбилейным для областного
Министерства финансов, ему исполниться 90 лет.

Елизавета ВОРОБЬЁВА
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МИНИСКАНВОРД

НАША ИСТОРИЯ СОЦИАЛЬНЫЕ СТРОЙКИ

� Вовочка, ты карточный
долг принёс?

� Принёс, принёс, Мари�
ванна. Но всё равно – нече�
стно. Туза�то Вы из рукава
вытащили...

� А как же ещё с вас на
ремонт школы соберёшь?

Муж купил новый теле�
визор. Жена:

� Ой, а почему это на ко�
робке бокал нарисован?

Муж:
� Это значит, что покупку

надо обмыть...

К 2009 году все приехав�
шие в Москву на ПМЖ, бу�
дут иметь отдельную квар�
тиру или дом, но не к 12:00,
как сообщалось ранее, а к
18:30.

Мэрия и Правительство
Москвы приносят свои из�
винения.

У психиатра:
� Доктор, я всем просто

так раздаю деньги, вот и
вам хочу дать пару пачек!

� Наконец�то, хоть один
нормальный попался!

Аптека. С симпатичной ап�
текаршей беседует молодой
человек.

� Дайте упаковку презер�
вативов.

� Каких? У нас много раз�
ных.

� Самых лучших!
� А вам какие больше нра�

вятся?
� Хм... А вас как зовут?

 Идея увековечить образ
молодого борца за власть
Советов принадлежала тог�
дашнему обкому комсомола
и молодёжному активу горо�
да. Фигура Орлёнка тогда уже
была известна: у автора рабо�
ты, скульптора Льва Голов�
ницкого, к тому времени была
станковая скульптура, изоб�
ражающая молодого револю�
ционера. Челябинские энту�
зиасты�комсомольцы заце�
пились именно за этот образ
– он покорил всех своей яр�
костью и динамикой. Дело
осталось за малым: найти не�
обходимые средства.

Юрий Петрович Матеров,
в те годы секретарь комитета
комсомола радиозавода «По�
лёт», вспоминает:

� Деньги собирали всем
миром. Город на возведение
«Орлёнка» не дал ни копейки.
Заражённые идеей, комсо�
мольцы работали сверхуроч�
но, работали и по воскресе�
ньям. Собирали макулатуру и
металлолом. Все деньги пе�
речислялись на счёт Советс�
кого райкома комсомола.
Кстати, больше всего средств
внесли именно рабочие «По�
лёта». Понемногу нужная сум�
ма была собрана. Орлёнка
отлили на ленинградском за�
воде «Монументскульптура»
из бронзы.

Открытие памятника со�
стоялось в день 40�летнего

Вечно юный ОрлёнокВечно юный Орлёнок
На пересечении двух центральных улиц областного центра – Ленина и
Красной – на высоком каменном постаменте стоит бесстрашный
мальчишка. Он связан верёвками, но его лицо – непокорно и дерзко.
Его поза выдаёт гордость, упрямство и преданность своему делу. Он
вечно молод, несмотря на то, что ему уже 50. Комсомолец, герой
Октябрьской революции и гражданской войны на Урале – Орлёнок.

На Алом поле у памятни�
ка «Орлёнок», в канун 90�ле�
тия ВЛКСМ, собрались люди,
которым он дорог – это преж�
де всего старшее поколение.
Когда юношеский задор при�
мешивается к морщинам, он
очарователен. Какой�то свя�
щенный ореол озаряет радо�
стную старость! Впрочем,
нет, не старость, ведь неда�
ром пели наши отцы и мате�
ри, бабушки и дедушки: «Не
расстанусь с комсомолом,
буду вечно молодым». И им
это удалось!

Все собравшиеся откро�
венно радовались празднику.
Если взглянуть со стороны, то
этот момент напоминал кино�
хронику многолетней давнос�
ти. Звучат старые комсомоль�
ские песни, слышна дробь ба�
рабана, празднично одетые
люди с алыми гвоздиками в
руках радостно приветствуют
друг друга, общаются, вспо�
минают былые дни.

Делится воспоминаниями
Раиса Ивановна Пшеничнико�
ва – комсомолка 40�х годов,

юбилея комсомола – 29 ок�
тября 1958 года. Очевидцы
вспоминают: в момент снятия
полотнища всё словно замер�
ло. В лучах фонарей танцева�
ли мелкие снежинки. И вот
фигура юноши начала откры�
ваться… «Орлёнок, Орлёнок,

взлети выше солнца и степи
с высот огляди…», – запел
кто�то. Все остальные друж�
но подхватили известную
песню. Четырёхметровый
бронзовый парень был встре�
чен маленьким гимном в свою
честь.

Место, где расположен
памятник, тоже по�своему
уникально. Справа от Орлён�
ка – «Алое поле». В октябре
1905 года здесь проходил
митинг трудящихся в защиту
своих прав. Одним из органи�

заторов митинга был такой же
Орлёнок – восемнадцатилет�
ний Роман Пивкин. В 1919
году он погиб в бою с бело�
гвардейцами.

Слева от памятника (угло�
вой дом пр. Ленина 62А) –
тоже историческое место.

Раньше этот дом принадле�
жал ссыльному польскому
аристократу. Во время собы�
тий 1904�1905 годов (защита
Порт�Артура) с согласия хо�
зяина здесь располагался во�
енный госпиталь. Один уми�
рающий офицер подарил хо�
зяину особняка тридцать се�
мян дальневосточной ли�
ственницы – он вёз их домой,
чтобы посадить в память о

самых известных памятников
Челябинска, его украшение.
Без его изображения не обхо�
дится ни один подарочный на�
бор открыток. Неоспоримо:
есть в этом мальчишке какое�
то особое обаяние. Зрителя
невольно восхищает детс�
кость образа – хрупкий ребё�
нок тонет в огромной военной
шинели и больших сапогах.
Борьба, война, лишения – всё
это ему не по годам. Но во
взгляде, в повороте фигуры –
настоящая, «взрослая» сила
духа, стремление к свободе,
верность долгу. Ветер разве�
вает складки его одежды, бьёт
в лицо – в этом образе вопло�
тилась не только трагедия, но
и романтика войны.

Орлёнку не бывает одино�
ко – возле монумента всегда
много молодёжи. Здесь про�
ходят пикеты, демонстрации,
акции протеста. Казалось бы,
что может значить для совре�
менных людей какой�то рево�
люционер, который когда�то
давно боролся за канувшую в
лету советскую власть? Мно�
гое исчезло – и власть, и иде�
ология, но осталось главное
– дух свободы, мужество и
призыв быть верным своему
Отечеству. Это чувствуется
сразу, и это влечёт людей
сюда – на пересечение Лени�
на и Красной – вот уже пять
десятков лет.

29 октября 2008 года к па�
мятнику пришли бывшие ком�
сомольцы, те самые, которые
полвека назад работали по
воскресеньям и собирали
металлолом. Они вспомина�
ли бурную комсомольскую
юность и возложили к ногам
Орлёнка красные цветы…

Екатерина ПАЛАГНЮК
Автор благодарит энтузи�

аста�краеведа Людмилу Ива�
новну Бут за помощь в созда�
нии материала.

Это нашей истории строки...
29 октября 1958 года в честь 40�летия комсомола в Челябинске
состоялось торжественное открытие памятника «Орлёнок». На
мальчишке – вещи взрослого человека, солдата: папаха с лентой�
околышем, башлык, шинель до пят, непомерно большие сапоги.
Тяжёлая фронтовая одежда создаёт контраст с юным телом и детским
лицом, помогая донести до зрителя героико�романтические черты той
эпохи. «Орлёнок» на протяжение уже полувека – главный символ
Челябинской областной комсомольской организации. Это символ
целой эпохи.

участница Великой Отече�
ственной войны:

� Для меня комсомол – не
просто история, это – судьба.
Именно комсомол определил
всю мою жизнь, мою карьеру.
Всё, что связано с ним, мне
дорого, ведь это моя юность!
Эта организация дала мне
возможность ощутить себя
личностью. Это было пре�
красное время! Мы были ак�
тивны, жизнерадостны, толь�
ко�только всему учились: ра�
ботать, руководить коллекти�
вом, познавали жизнь. Нами
было сделано столько добрых
дел, что сегодня лично мне не
стыдно вспоминать те годы.
Комсомольский дух всё ещё
живёт в нас, он не даёт нам
стареть душой. Жаль, что се�
годняшняя молодёжь во мно�
гом не похожа на нас. Сегод�
ня в дефиците чувство локтя!
Нужно передавать молодёжи
лучшие традиции и воспиты�
вать культуру исторической
памяти.

Семью Урановых называ�
ют династией секретарей ко�

митетов комсомола. Первый
в семье секретарь комитета
комсомола Кузнечно�прес�
сового завода Ида Павлов�
на. В комсомол вступила,
кода не было и 14 лет. Это
было во время войны. В Че�
лябинскую школу № 44 при�
ехала мать Зои Космодемь�
янской. Она рассказала о
подвиге дочери, о подвигах
других отважных комсомоль�
цев. Эта встреча вызвала на�
столько сильные эмоции, что
весь класс, в котором учи�
лась Ида Уранова (Сидорки�
на), в едином порыве напи�
сал заявления в комсомол.
Окончив ВУЗ, в начале пяти�
десятых она пришла на Куз�
нечно�прессовый завод мо�
лодым специалистом. И уже
в 1953 Иду Павловну избра�
ли секретарём комсомольс�
кой ячейки. Работа не за на�
грады, а за совесть. Тогда
столько было объявлено
соцсоревнований, молодёж�
ных строек. Работы с моло�
дёжью было – не початый
край. Энтузиазм, активность
и неравнодушие – эти черты
Ида Павловна передала сво�
им детям. Вряд ли можно на�
звать стечением обстоя�
тельств тот факт, что сын и
дочь удостоились чести воз�
главить комсомольские
ячейки. Ида Павловна огова�
ривается, что речи нет ни ка�
кой протекции. Вот уж прав�
да – династия. Хороший че�
ловек – это не профессия,
это гораздо больше. Ответ�
ственность, готовность под�
держать человека в крити�
ческие минуты — мода на эти
качества вечна. И разве име�
ет значение, что организа�

ции с названием ВЛКСМ, уже
нет, главное что есть люди,
способные жить интересами
других.

Действительно, без про�
шлого не бывает будущего.
Поток времени уносит всё, но
память… Недаром знамени�
тый поэт Евгений Евтушенко,
как�то заявил: «В истории не
должно быть белых пятен.
Они обращаются в пятна на
совести». Мы должны знать
своё прошлое хотя бы для
того, чтобы не повторить
ошибок, ведь прошлое и на�
стоящее неразрывны.

Знание истории позволя�
ет нам воспитывать в себе ка�
чества гражданина и патрио�
та, порядочность и нрав�
ственность. Этого мнения
придерживается и Михаил
Васильевич Агафонов – ко�
мандир кадетского корпуса
МОУ СОШ № 45. В своё вре�
мя он тоже был комсомоль�
цем. Да и кто в то время не
был комсомольцем? Это
была ступенька в жизни, и
если ты хотел подняться, то

твоя дорога была дорогой
комсомола.

«Комсомол сейчас уже не�
возможно возродить – выби�
то звено. Не то время!», – счи�
тают иные. Но хочется верить,
что это не так. Что появивша�
яся недавно в недрах партии
«Единая Россия» молодёжная
общественная организация
«Молодая Гвардия» сумеет
возродить и продлить тради�
ции прошлого, привнеся
своё, современное.

Надо сказать, что среди
собравшихся были и предста�
вители молодого поколения,
в частности кадеты корпуса
имени Александра Невского
(школа № 45). Они стояли в
почётном карауле у «Орлён�
ка». Это мальчишки двенад�
цати лет. Интересно, знают ли
они кто такой Орлёнок?

Серёжа Хвостов, ученик 6
класса, на этот мой вопрос от�
ветил так: «Орлёнок» – это па�
мятник комсомольцам. Скуль�
птор – Лев Головницкий». А вот
вопрос о том, кто же такие эти
комсомольцы, поставил маль�

чика в тупик, а, может, он про�
сто застеснялся…

Митинг длился всего пол�
часа. Стихли комсомольские
песни, разошлись люди, и
площадка перед «Орлёнком»
опустела. Я долго, словно
вижу впервые, разглядывала
его. Скульптура установлена
на постаменте, облицован�
ном гранитом. На фасаде по�
стамента лаконичная надпись
– «Орлёнок», ниже неё высе�
чены звезда и текст: «Комсо�
мольцам – героям Октябрьс�
кой революции и гражданс�
кой войны на Урале». Вспом�
нилось: общая высота памят�
ника – 6,8 м, высота фигуры –
3,95 м. У подножия «юбиляра»
лежат ярко�красные гвозди�
ки. Я положила ещё одну…

«Орлёнок, Орлёнок, взле�
ти выше солнца, собою затми
белый свет. Не хочется ду�
мать о смерти, поверь мне, в
шестнадцать мальчишеских
лет»…

Нет, Орлёнок, мы ещё по�
воюем…

Лия БУШЕВА

войне. Семена были посаже�
ны, вскоре из�под земли про�
бились побеги. За деревцами
стали ухаживать раненые.
Эти лиственницы можно уви�
деть и сейчас, правда, оста�
лось их всего пять.

Сегодня Орлёнок – один из

Слоёный пирог
для «Трактора»

Строительство Ледовой арены «Трактор» выходит
на финишную прямую – строители приступили к бето�
нированию арены. Эти работы проходят по уникаль�
ной технологии: слои цемента разного вида наносят�
ся один на один, по принципу многослойного «пиро�
га». Работы будут вестись круглосуточно, каждый слой
будет тщательно просушиваться. На такую подложку
уже можно будет заливать лёд, на котором и будут иг�
рать хоккеисты.

Напомним: строительство ледовой арены началось вес�
ной 2007 года, сейчас работы идут с опережением графи�
ка. Строители в срок выполнили стоявшую перед ними за�
дачу – до наступления холодов полностью закрыть коробку
здания. К арене уже подведены все внутренние и внешние
сети, готовы металлические конструкции перекрытий и мо�
нолитные трибуны, закончены фасадные работы, также на
завершающей стадии внутренняя отделка и благоустрой�
ство территории. Рядом со спортивным центром появилась
удобная автопарковка и зона отдыха. Кроме того, в ближай�
шее время временная эмблема ледовой арены будет заме�
нена на стационарную. Благодаря светодиодам символ ко�
манды «Трактор» – белый медведь – будет виден практичес�
ки во всём районе.

По завершении строительства Ледовая арена «Трактор»
станет одним из лучших хоккейных стадионов в стране.
Здесь будут проходить не только тренировки челябинской
команды «Трактор», но и крупные соревнования. Арена ста�
нет и культурно�развлекательным центром: всего за не�
сколько часов она способна без разморозки льда трансфор�
мироваться в сцену.


